
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!ami
ОРГАН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМА И ГОРКОМА ВЛКСМ

Трудящиеся Советского Союза! Еще теснее 
сплотимся вокруг Коммунистической партии и 
Советского правительства, мобилизуем все наши 
силы и творческую энергию на великое дело по
строения коммунистического общества!

(Из Призывов ЦК КПСС к 38-й годовщине Великой Октябрьской
социалистической революции).
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Призывы Коммунистической партии 
боевая программа действий

НАШЕЙ социалистической 
Родине скоро 38 лет.

Тридцать восемь лет идет со
ветский народ под руководством 
Коммунистической партии, непре
клонно ведущей нас к новым и 
новым успехам. Осуществляя ле
нинский план строительства ком
мунизма в нашей стране, совет
ские люди вкладывают все свои 
творческие силы в мирный сози
дательный труд, уверенно идут 
но пути, который указывает нам 
Коммунистическая партия. Совет
ский народ горячо подхватывает 
каждый призыв партии, знает, 
что осуществление боевой про
граммы, начертанной в этих при
зывах, поднимает нас еще на сту
пеньку выше к вершинам комму
низма.

Пламенные Призывы Централь
ного Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза к 38-й 
годовщине Великой Октябрьской 
социалистической революции об
ращены не только к народам на-
шей Родины, но и к трудящимся
всех стран, к борцам за мир во
всем

странах!

мире.
Борцы। за мир во всех 

Сплачивайте могучий
фронт защитников мира про
тив поджигателей новой войны, 
вовлекайте в него все более ши
рокие народные массы, будьте 
бдительны к проискам врагов ми
ра! Выше знамя борьбы за мир и 
мирное сотрудничество между на
родами!

Наша страна неуклонно ведет 
политику укрепления мира между 
народами всех стран. Потому так 
горячо звучат в Призывах слова 
братского привета трудящимся

партии и Советского правительст
ва, достойно встретить XX съезд 
КПСС, Центральный Комитет пи
шет:

...мобилизуем все наши силы и 
творческую анергию на великое 
дело построения коммунистическо
го общества!

Июльский Пленум Коммунисти
ческой партии раскрыл перед со
ветским народом новые перспек
тивы, начертал программу даль
нейшего мощного подъема нашей 
промышленности. Еще шире раз
вернулась сейчас борьба за тех
нический прогресс. Тысячи моло
дых рационализаторов вместе со 
старшими товарищами несут 
свой творческий вклад в дело 
дальнейшего прогресса. Бороться 
за новое, прогрессивное стало по
требностью каждого в нашем об
ществе. Вот сегодня, например, в 
газете мы рассказываем о твор
ческих дерзаниях асбестовских 
горняков, о комплексных брига
дах по рационализации на Верх- 
Исетском заводе Свердловска. А 
сколько таких примеров видим 
мы вокруг!

В своих Призывах партия обра
щается к работникам самых раз
личных отраслей промышленности
и сельского хозяйства, 
эти проникнуты единой 
борьбы за дальнейший

стран народной демократии 
ликому китайскому пароду, 
щим с нами в одном строю 
ря мира и социализма.

Слова привета народам

и ве- 
иду- 

лаге-

Юго-
славии, Финляндии, Австрии, Ин
дии, Англии, Соединенных Шта
тов Америки, Франции, Италии, 
Германской Федеральной Респу
блики начертаны в Призывах 
Коммунистической партии Совет
ского Союза. Они говорят о вза
имном доверии и уважении наро
дов, призывают к укреплению 
дружеских отношений и сотруд
ничества с советским народом на 
благо мира во всем мире.

— Да здравствует миролюбивая 
внешняя политика Советского 
Союза — незыблемая 'Тюлитика 
сохранения и упрочения мира, 
политика международного сотруд
ничества и развития экономиче-
ских и культурных связей 
ми странами!

Призывая трудящихся 
ского Союза еще теснее

со все-

Совет- 
спло-

титься вокруг Коммунистической

И

Баку. Студенты Азербайджанского политехнического института зани
маются сейчас в новом здании, выстроенном к началу 1955-1956 учеб
ного года. Здесь — просторные светлые аудитории, хорошо оборудованные
лаборагории и мастерские.

На снимке: новое здание института. Снимок Г. Мочейкиса.
Фотохроника ТАСС.

Станок ЛИ, В. Ломоносова

Призывы 
мыслью 

прогресс.
Партия призывает нас внедрять пе
редовые методы, обеспечивать ши" 
рокое применение прогрессивных 
способов, совершенствовать тех
нику и технологию производства, 
развертывать социалистическое 
соревнование за неуклонное повы
шение производительности труда, 
укреплять трудовую дисциплину.

Обращается партия с Призыва
ми и отдельно к молодежи;

— Юноши и девушки, наша слав
ная советская молодежь! Актив
нее участвуйте в хозяйственном и 
культурном строительстве, во всей 
общественно-политической жизни 
страны! Настойчиво изучайте до
стижения передовой науки и тех
ники, овладевайте знаниями про
мышленного и сельскохозяйствен
ного производства!

И мы, молодежь, горячо от
кликнемся на Призывы партии. 
Встречая Великий Октябрь, мы 
вложим все свои силы в дело раз
вития прогресса. Партия зовет 
нас;

— Будьте стойкими и смелыми 
в борьбе за победу великого дела 
коммунизма в нашей стране!

Да, мы будем стойкими и сме
лыми! Под знаменем Маркса — 
Энгельса — Ленина — Сталина, 
под руководством Коммунистиче
ской партии мы пойдем вперед, к 
победе коммунизма!

Научный сотрудник Ленинград
ского института истории естество
знания и техники Академии наук 
СССР В. Л. Ченакал изучил пе
реданную в музей М. В. Ломо
носова из Государственного Эр
митажа уникальную коллекцию 
мозаичных проб, принадлежащих 
Ломоносову, Она образовалась в 
процессе его многолетней экспе
риментальной работы по созда
нию новых рецептов смальт и 
совершенствования техники их 
изготовления.

В результате исследования и 
микроанализа коллекции среди 
мозаичных проб было обнаруже
но 86 обломков квадратных стек
лянных брусков, полученных в 
отличие от других путем горячей 
прессовки. В связи с этим возник

ты ученый. Выяснено также, что 
прессформы для этого станка из
готовлялись из меди, а цветная 
смальта Ломоносова, использовав
шаяся им для мозаичных работ, 
относилась к легкоплавким стек
лам.

Сохранившаяся до наших 
дней опись оборудования хими
ческой лаборатории Ломоносова, 
составленная в 1757 году, также 
подтвердила наличие среди при
мененных им устройств для обра
ботки стекол специального стан
ка по прессовке стеклянных бру
сков.

На основе изученных докумен-

вопрос какой агрегат приме-
нял Ломоносов? Благодаря ар
хивным изысканиям удалось уста
новить, что, хотя метод прессов
ки стеклянных изделий и тогда 
был известен, Ломоносов создал 
станок оригинальной конструк
ции, позволявшей одновременно 
прессовать- большое количество 
таких брусков.

В «ломоносовском фонде» архи
ва Академии наук СССР сейчас 
обнаружены документы, указы
вающие, ЧТО

тов в музее Ломоносова 
восстановлена конструкция 
формы, применявшейся 
носовым на его станке, и
ботана схема устройства станка.

Ленинград. Четыре раза в сутки над 
просторами Невы раздается величест
венная мелодия Гимна СССР. Это зву
чат куранты Петропавловской крепости.

На снимке: ме 'аник курантов Н. Г. 
Коган у колоколов, исполняющих Гимн 
СССР.

Снимок П. Федотова.
Фотохроника ТАСС.

этот станок был
построен по
проекту Ломо-

Тирютиным

шро- 
опы-

стекол, где 
водил свои

Носова 
мическим 
стером

декабре 
года, т.
год пуска 
Рудите кой

в
1753

рики цветных

акаде- 
ма-

Ф. Н.

е. в 
Усть- 
фаб-

( отливную шахту. До этого Расковал эн бу- 
1 рил снарядом диаметром в 350 миллимет
ров. Случайно он узнал, что на складе 
продолжительное время лежат и не ис
пользуются долота диаметром 400 мил
лиметров. Таким инструментом из бурови
ков никто еще не работал. Федор решил 
испытать новые долота. Он рассчитывал, 
что увеличенный вес снаряда можно вы
годно использовать для ускорения проход-
ки, а увеличенный диаметр скважины 
возможность ускорить проветривание
гы после отпалки.

Главный инженер рудоуправления

даст 
шах-

ком-

Творческая активность молодых горняков
сомолец Лев Ремен- 
ник охотно поддер
жал новое предло
жение Раскозалова.

Цеитральное рудоуправление — одно 
из крупных горных предприятий треста 
«Союзасбест». Ни днем, ни ночью не зами-
рает трудовая жизнь в его огромных
карьерах. По стальным путям беспрерыв-
ио идут электрические поезда, груженпые
асбестовой рудой и горной массой, в за
боях работают мощные уралмашевские 
экскаваторы, буровые станки и другие ма
шины. Горняки несут трудовую вахту в 
честь XX съезда Коммунистической партии
Советского

На три 
выполнили 
продукции

На всех

Союза.
месяца раньше срока горняки 
пятилетнее задание по валовой 
и добыче асбестовой руды.
производственных участках вме-

сте с кадровиками творчески трудится мо
лодежь. Она активно борется за техни
ческий прогресс, совершенствует технику 
производства. На предприятии выросли 
десятки молодых новаторов, смелых ра
ционализаторов производства. В техниче
ский совет в этом году уже поступило 190

рационализаторских предложений и техни
ческих усовершенствований. Половина их 
принадлежит молодым авторам.

Несколько лет тому назад комсомолец 
Федор Расковалов окончил асбестовскую 
школу ФЗО. Теперь он знатный машинист 
бурового станка. Федор первый в асбесто
вой промышленности освоил бурение сква
жин канатно-ударным способом глубиной 
до 100 метров. Он первым же на руднике 
выполнил пятилетку за три года. Раско
валов внес много ценных предложений. По 
его инициативе усовершенствованы траки 
переездного механизма бурового станка. 
Срок их службы удвоился. Сейчас такие 
траки применяются на всех буровых стан
ках других горных предприятий.

В те дни, когда в цехах проходили со
брания, на которых горняки договарива
лись, как лучше встретить XX съезд пар
тии и брали новые обязательства, Федору 
Расковалову поручили проходку новой 
глубокой скважины с поверхности в водо-

Расчеты Федора оправдались. За пер
вые восемь смен он пробурил 39 погонных 
метров. По сравнению с прежней произ
водительность труда возросла почти на 
20 процентов. Сейчас новый метод осваи
вают и другие буровики.

Большим творческим успехом увенчались 
искания комсомольца, ревизора по движе
нию транспортного цеха Даниила Тарасо
ва. На руднике имеется десять электрово
зов системы «Вестингауз». Производитель
ность их не устраивала транспортников. Да 
и трудно было заменить отдельные детали 
отечественными. Тарасов в содружестве с 
инженером Кантиным разработал техни
ческий проект модернизации электровоза. 
Они доказали, что сцепной вес «Вестин
гауза» с 35 тонн можно увеличить до 42 
тонн, а силу тяги с 5 200 до 6 000 тонн. 
При этом электровоз может брать с места 
не четырехвагонный, а пятивагонный со
став. Производительность электровоза воз
растет на 30 процентов.

НОВЫЕ
ДВОРЦЫ ФИЗКУЛЬТУРЫ, 
СТАДИОНЫ, СПОРТИВНЫЕ

ЗАЛЫ
В Харькове вступил 

Дворец физкультуры 
«Красное знамя». В

в строй 
общества 
красивом

трехэтажном здании оборудованы 
гимнастический зал площадью
около 
ров,

семисот квадратных мет-
спортивный зал,

для работы кружков,
комнаты 

душевые.
На прилегающей к Дворцу тер
ритории — волейбольная площад
ка, корт, беговая дорожка. Строи
тельство такого же Дворца за
канчивается в Одессе.

Профсоюзы и добровольные 
спортивные общества строят сей
час 25 новых сооружений. В 
Якутске вводится в эксплуата
цию крупнейший в этом районе 
стадион. Построены новые ста
дионы в Таллине и Вильнюсе. 
Реконструирован велотрек «Шах
тер» в Туле. Стадионы профсою
зов возводятся также в Астраха
ни, Саратове, Уфе, Риге и других- 
городах.

В Москве общество «Спартак» 
приступает к сооружению ста-
диона. Он рассчитан
сяч 
и

мест с зимним
на 25 ты- 

манежем
комплексом спортивных пло-

щадок. В Сокольниках строит
ся искусственный каток для фи
гурного катания и хоккея. Одним 
из крупнейших физкультурных 
комбинатов в мире явится буду
щий стадион у подножия Ленин
ских гор, в излучине Москвы- 
реки, на территории, превышаю
щей 160 гектаров.

сейчас 
пресс- 
Ломо- 
разра-

Предложение новаторов поддержал и 
одобрил технический совет треста «Союз- 
асбест». рно сулит не менее 6 миллио
нов рублей годовой экономии.

Изношенные гребни колес электровозов и 
вагонов ранее восстанавливались на асбе- 
стоаском Ново^еханическом заводе. Причем 
это обходилось дорого, требовало боль
ших затрат времени и рабочей силы на 
транспортировку. Тарасов вместе с на
чальником цеха Толченовым изыскали но
вый метод восстановления колес. Срабо
тавшиеся гребни навариваются способом 
электросварки. Особенность такого спосо
ба заключается в том, что наварка накла
дывается плотными и аккуратными косы
ми швами. Поэтому скат ставится в рабо
ту сразу же, без обточки на токарном 
станке. Через несколько часов ор обкаты
вается настолько плотно, что трудно раз
личить, что это сделано без токарной об
работки, Срок службы бандажей увеличи
вается в несколько раз.

Новый метод восстановления колес на
шел массовое применение не только в 
Центральном, по и в Октябрьском и дру
гих рудоуправлениях. Затраты на ремонт 
только в Центральном руднике, по скром
ным подсчетам, сокращаются на 500 ты
сяч рублей.

Коллектив Центрального рудоуправления 
составил проект шестого пятилетнего пла
на. Только выпуск валовой продукции 
к 1960 году предусмотрено увеличить на 
40 процентов, а прирост производства воз
растет на 72 процента. Путь к решению 
этих больших задач—настойчивая борьба 
за дальнейший технический прогресс и 
лучшее использование горной техники. И 
тут важную роль сыграл твопческин труд
молодых горняков. И. КРУТАКОВ.



Юноша и девушки, наша славная советская молодежь! Активнее участвуйте 
в хозяйственном и культурном строительстве, во всей общественно-политиче
ской жизни страны! Настойчиво изучайте достижения передовой науки и тех
ники, овладевайте знаниями промышленного и сельскохозяйственного производства/ 
Будьте стойкими и смелыми в борьбе за победу великого дела коммунизма 
в Нашей Стране! (Из Призывов ЦК КПСС к 38-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции).

Отчеты и выборы в комсомольских организациях

Оценить „удовлетворительно“...
Письмо в редакцию

Не место красит человека
В Уральском лесотехническом 

институте шла комсомольская 
отчетно-выборная конференция. 
Отчитывался секретарь комитета 
ВЛКСМ М. Бусыгин.

В докладе перечислялись и не
которые успехи, и значитель
ные недостатки, и предложения 
новому составу комитета. Не вид
но было только знания людей, 
которых комитет был призван вос
питывать, не чувствовалось его 
повседневной работы.

Зато в докладе секретаря часто 
слышались знакомые многим 
привычные формулировки:

«...Бюро ВЛКСМ не всегда по
стоянно руководило работой учеб
ных секторов...

...Мы не добились того, чтобы 
решения комитета комсомола до
ходили до группы...

...Провели большую культурно- 
массовую работу, но много было 
еще вечеров скуки и безобразия. .

...Если отдельные спортивные 
секции работали хорошо, то это 
заслуга не комитета ВЛКСМ...»

Каждая из подобных фраз в 
докладе М. Бусыгина неизменно 
кончалась словами:

«И в этом, прежде всего, по
винен я, как секретарь комитета 
ВЛКСМ, и ответственный за со
ответствующий сектор». Или 
иначе: «Львиная доля повинностей 
надает на комитет комсомола».

Как видно, самокритика в до
кладе присутствовала, но делега
там конференции она показалась 
недостаточной. В своих выступ
лениях они очень резко критико
вали и доклад секретаря, и рабо
ту комитета.

Из выступлений делегатов вы
яснилось, что успеваемость сту
дентов значительно понизилась, 
что процент успеваемости комсо
мольцев даже ниже, чем успевае
мость по институту в целом. 
С горечью говорили делегаты о 
том, что никто в институте не 
интересуется производственной 
практикой студентов, а работа ко
митета ограничивалась лишь ор
ганизацией отправки на практику.

— Заседать в закрытой комна
те—основной стиль работы коми
тета ВЛКСМ института,—заявил 
делегат Заединов.

Чем же другим можно объяс
нить, что за один год 51 студента 
исключили за академическую не
успеваемость? Чем другим можно 
объяснить, что индивидуальная 
воспитательная работа была све
дена к вынесению выговоров? Как 

иначе расценивать те факты, что 
члены комитета ‘совсем не быва
ли в общежитиях, что явно за
пущена шефская работа?

— Много вопросов поднимал на 
своих заседаниях комитет 
ВЛКСМ, но всегда последним 
вопросом был разбор персональ
ного • дела, — сказал студент 
Стармоусов. — Мы только го
ворим: «Давайте укрепим, давай
те сделаем, давайте установим 
контроль», а работы нет.

Еще о многом наболевшем, 
серьезном говорили делегаты. И 
по всем выступлениям чувство
валось — комсомольцы не доволь
ны работой своих избранников, 
комитет не оправдал их надежд.

Желающих выступить было 
много. И когда прерывистый зво
нок председателя останавливал 
очередного делегата, стоявшего 
на трибуне конференции, из зала 
неслось повелительное:

— Дать время! Дайте выска
заться!

Пора было подводить итоги. И 
тогда взял слово секретарь Ок
тябрьского райкома ВЛКСМ 
В. Терентьев. Казалось, от имени 
райкома комсомола он даст спра
ведливую оценку работы коми
тета ВЛКСМ института, но...

В. Терентьев общими фразами 
напомнил о том, что необходимо 
усилить политическую и воспи
тательную работу, активней гото
виться к обмену комсомольских 
документов.

Комсомолец Александр Гордеев—лучший токарь свердловского завода 
треста Главстроймеханизация № 4. В дни трудового соревнования в 
честь XX съезда КПСС молодой рабочий в три—три с половиной раза 
перевыполняет сменные задания. Снимок И. Пашкевича.

Речь секретаря райкома — одна 
из немногих на этой конферен
ции—не была встречена аплодис
ментами.

А когда перешли к оценке ра
боты, председатель объявил одно 
предложение: оценить удовлетво
рительно.

Лес красных мандатов под
нялся над залом. Против не было 
ни одного человека. Подняли «за» 
свои мандаты комсомольцы Коч
нев, Кузнецов, Золотухина, Тол
стова, Стармоусов, резко высту
павшие на конференции, критико
вавшие комитет за безделье.

Поднял свой мандат и комсо
молец Опаренко. А ведь именно 
он по-деловому оценил доклад 
Бусыгина и всю работу комитета. 
Он сказал:

— Бусыгин в докладе только 
перечислял факты да вносил 
предложения новому составу. Так 
было и на конференции в про
шлом году. А ведь за весь год, 
кроме лекций о международном 
положении, никакой работы не 
было.

В ходе конференции выступле
ние Опаренко было встречено 
особенно одобрительно. И каза
лось, что этот суровый приговор 
комсомольцы закрепят в своем 
решении, претворят его в урок, 
в наказ для всех новых комсо
мольских вожаков.

Этого не случилось.
Г. ВЛАДИМИРОВА,

Ивав Кузнецов был направлен 
на работу на Исетско-Аятское 
торфопредприятие, расположенное 
в районе города Верхняя Пышма, 
в прошлом году, после оконча
ния ЛАосковского торфяного ин
ститута. Вскоре Кузнецова избра
ли секретарем горкома комсомо
ла. Это сразу же отразилось на 
поведении молодого человека. 
Грубость, зазнайство, неуважение 
к товарищам по работе, прене
брежение ко всем стоящим ниже 
его стали отличительными чер
тами нового секретаря.

Особенно грубо он начал вести 
себя с тех пор, как был избран 
первым секретарем. Расскажу о 
таком случае, который произо
шел недавно на Среднеуральском 
механическом заводе. Приехал 
тов. Кузнецов с одним из членов 
горкома ВЛКСМ на отчетно-вы
борное комсомольское собрание 
завода. Не взяв пропуска, он сра
зу же направился к проходной. 
Дежурный вахтер остановил его 
и спросил, куда и зачем он идет.

— А вам какое дело? Иду, 
значит надо!—бросил секретарь.

На шум сошлись рабочие. Не
смотря на это, тов. Кузнецов раз
говаривал с вахтером — женщи
ной—в нетерпимо грубом тоне.

Таких фактов можно перечис
лить десятки. И хуже всего то, 
что грубое поведение тов. Куз
нецова отталкивает комсомоль
ский актив ют горкома.

О том, как упал авторитет 
Кузнецова в глазах комсомоль
цев, рассказывали молодые рабо
чие Пышминского медеэлектро
литного завода на своем отчет
но-выборном собрании. Тогда 
тов. Кузнецов взял было слово 
и начал оправдываться. Однако 
комсомольцы даже не дали ему 
договорить, и секретарю горко
ма... пришлось сойти с трибуны.

— За что нам его уважать?— 
возмущаются комсомольцы. — На 
многих массовых молодежных 
мероприятиях он не бывает. По
мощи мы от него никогда не 
видим.

И они правы. Не пользуется 
Кузнецов уважением и у това
рищей по работе, так как давно 
перестал считаться с интересами 
дела. Как-то разбив мотоцикл 
горкома, Кузнецов ежедневно 
звонит или ездит на завод по 
поводу его ремонта, забывая о 
своих прямых обязанностях. Од

нажды он заставил собравшихся 
на бюро товарищей ждать себя 
целый час, так как был занят 
переговорами о ремонте.

Ничего не стоит первому се
кретарю нарушить внутрисоюз
ную демократию. На многих ком
сомольских отчетно-выборных со
браниях он председательствовал 
сам и нередко навязывал, присут
ствующим свое мнение. Так было 
на собрании учительской комсо
мольской организации школы №2. 
Здесь он принуждал собравшихся

Рис. А. Вязникова. 
---------- и в----------- - 

избрать секретарем организации 
тов. Сухих. Комсомольцы не со
гласились, приняв самоотвод тов. 
Сухих. Тогда Кузнецов сорвался 
с места, нетактично отстранил 
председателя собрания:

— Не умеете вы вести собрания!
И всю процедуру выдвижения 

кандидатуры начал снова.
Не любит первый секретарь 

критики, а свою работу совсем 
разучился оценивать объективно. 
Написал однажды о нем крити
ческую заметку в городскую га- 

•зету член горкома ВЛКСМ тов. 
Поликарпов, и Кузнецов перестал 
с ним здороваться. «Я сам знаю, 
что делать!» «Прошу не указы
вать!» «Пока я здесь старший, и 
выполняйте мои распоряжения!» 
Вот лексикон секретаря горкома.

Можно многое еще сказать о 
неправильном поведении и делах 
тов. Кузнецова. Но, мне кажется, 
достаточно и этого, чтобы сде
лать вывод не только самому 
Кузнецову, но и комсомольским 
активистам города. Не место 
красит человека, а человек место.

Г. ВАСИЛЬЕВА.

ТВОРЧЕСТВО МОЛОДЫХ

Первая симфония 
Геральда Топоркова

' Государственный экзамен был 
не совсем обычным. Выпускник— 
стройный, ладно сложенный мо
лодой человек с темными живы
ми глазами—не намеревался защи
щать свою работу. Волнуясь, он 
сел неподалеку от членов комис
сии и вместе с ними приготовил
ся слушать. Экзамен шел в кон
цертном зале филармонии Симфо
нический оркестр исполнял пер
вую симфонию молодого сверд
ловского композитора, выпускни
ка Уральской консерватории Г. 
Топоркова — его дипломную ра
боту.

Вступление. Тихо, едва слыш
но, как бы зарождаясь, возни
кают звуки басов. Глубокое, со
средоточенное, даже самоуглуб
ленное раздумье передает музыка. 
И сразу с первых тактов ощу
тимо, выпукло проявляется пе
сенная природа музыки новой 
симфонии.

Так же тихо, но в быстром, 
неудержимом темпе появляется 
первая тема, взволнованная, мя

тущаяся. Мощные нарастания 
звучности оркестра, и стремитель
ные спады следуют один за дру
гим. Наконец, последний из них, 
особенно продолжительный, при- 
водит к появлению второй те
мы. Звучит певучая, страстная 
мелодия. «Темой счастья» назвал 
ее композитор.

Трудно пересказывать словами 
содержание сложнейшего музы
кального сочинения, каким яв
ляется симфония. Но если идея 
всего произведения Г. Топоркова, 
по словам автора, — передать в 
музыке мир чувств молодого че
ловека советской эпохи, его от
ношение к окружающей жизни, 
мысли, переживания, то пер
вая часть сочинения, наиболее 
психологически насыщенная, ри
сует стремление юноши бороться 
за счастье людей, желание най
ти свое место в трудной, по пре
красной борьбе.

Г. Топорков знакомился с 
жизнью не по книгам. Комсо-мо- 
лец, он так же, как тысячи и 

тысячи других юношей и деву
шек, любил и любит друзей, ра
дуется нашими общими радостя
ми, упорно учится. Первая сим
фония — это рассказ о самом 
сокровенном — думы о жизни. 
Именно потому они близки и по
нятны каждому.

К созданию этого интересного 
сочинения композитор пришел не 
сразу. На четвертом курсе кон
серватории Г. Топорков сочинил 
кантату «Урал». Показанная на 
заседании молодежной секции 
союза композиторов, кантата 
вызвала ряд критических за
мечаний. Молодой автор вдум
чиво отнесся к критике. Исполь
зовав отдельные музыкальные те
мы из кантаты, он создал новое 
произведение.

Медленно, спокойно начинается 
вторая часть. Ее содержание— 
образ Родины, чувства и мысли, 
навеянные пейзажами родного 
Урала.

Воплощение в музыке темы 
радостного социалистического 
труда — одна из самых трудных 
задач. Мы знаем не очень много 
удачных примеров верного, вы
пуклого решения этой темы. Луч
шие из них: «Как у Волги, у 
реки» в хоровой сюите «Река- 
богатырь» В. Макарова, «Уро

жайная» из кинофильма «Кубан
ские казаки» И. Дунаевского. 
Третья часть симфония Г. То
поркова, напоенная радостным 
задором, имеет много общего с 
этими произведениями и по силе 
раскрытия художественного об
раза может быть смело постав
лена рядом с ними.

В самом начале части звучит 
подлинная тема уральской ча
стушки, воспроизведенная в бы
стром темпе. Частушка органиче
ски входит в музыку, дает ей 
неповторимо-самобытный, дей
ствительно народный характер. 
Подчеркнем: частушка в симфо
нии использована впервые. И то, 
что Г. Топорков сумел этот по
пулярнейший, наиболее чуткий к 
изменениям в окружающей жиз
ни вид народного творчества так 
естественно, с большой вырази
тельностью использовать в сим
фонии, составляет его бесспорную 
заслугу.

Финал симфонии во многом 
перекликается с первой частью. 
Его волевая, словно устремленная 
вперед, главная тема, как и -весь 
музыкально-тематический мате
риал произведения, имеет ярко 
выраженные песенные черты. Те
му сменяет марш с элементами 

героики, близкий торжественным 
советским песням-маршам, а 
вслед за ним возникает уже зна
комая слушателям по первой ча
сти «Тема счастья». Утвержде
нием этой темы заканчивается 
произведение.

...Симфония окончена. Государ
ственный экзамен сдан успешно. 
Однако автор менее всего скло
нен считать свое произведение 
совершенным. Он отлично со
знает недостатки: отдельные 
длинноты, не совсем стройное 
решение . финала. Но, несмотря 
на это, серьезная задача, кото
рую ставил перед собой молодой 
композитор при еще небольшом 
творческом опыте (симфония—• 
второе симфоническое произведе
ние Г. Топоркова после симфони
ческой картины «На вечерке»), 
выполнена им с честью.

Первая симфония — свиде
тельство большого дарования Г. 
Топоркова. Недавно Свердлов
ский государственный оркестр, 
гастролировавший в Москве, ис
полнил ее из Москвы по радио. 
Исполнение симфонии включено 
в программу концертов в ознаме
нование предстоящего П съезда 
советских композиторов.

Б. МАИ ЖОРА..



Пионеры и школьники! Упорно и настойчиво овладевайте знаниями/ Будьте 
трудолюбивы и дисциплинированны, добивайтесь успехов в учении!

(Из Призывов ЦК КПСС к 38-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции).

В прессовом от« 
делении пятого цеха 
свердловского завода 
«Пластмасс» на вид
ном месте висит 
большой плакат с 
надписью «Схема об
служивания прессов 
по методу прессов
щицы Г. А. Смирно
вой». Здесь изготов
ляют штурвалы для 
автомобилей, пользу
ясь высокопроизводи
тельным методом об
служивания прессов, 
который разработала 
комсомолка Галича 
Смирнова.

В этом месяце 
передовая прессовщи
ца провела с моло
дыми рабочими цеха 
школу перед о в о г о 
опыта.

Отличную работу 
на производстве Га
лина Смирнова сов
мещает с учебой в 
вечерней школе рабо
чей молодежи. Она 
учится в 9 классе.

Текст и снимок 
И. Пашкевича.

Комплексные бригады 
рационализаторов

В последнее время многие ра
ционализаторы Верх-Исетского 
завода перешли от индивидуаль
ного труда к коллективному твор
честву. Они создали комплекс
ные бригады, во главе которых 
стоят наиболее опытные рациона
лизаторы.

Особенно интересна работа ком
плексной бригады по изысканию 
и внедрению новой технологии 
прокатки трансформаторной стали 
0,35 мм. В этой бригаде участ
вовало 32 рационализатора, в том 
числе инженеры центральной за
водской лаборатории, инженерно- 
технические работники цеха, ра
бочие-прокатчики, механики, сле
сари, электрики. Результаты рабо
ты бригады обрадовали всех: бы
ла освоена прогрессивная техно
логия прокатки. Вместе с облег
чением труда прокатчиков, произ

По следам наших выступлений
«Почему так беден мир игру

шек» — под таким заголовком 
в №112 нашей газеты была опуб
ликована статья о недостаточном 
ассортименте и плохом качестве 
выпускаемых в Свердловске дет
ских игрушек.

Как сообщили руководители 
герпромсовета и горместпрома, 
статья обсуждалась на заседании 
правления горпромсовета, на 
правлениях артелей и в цехах. 
Вопрос об улучшении производ
ства детских игрушек поднят 
правильно и своевременно.

Утверждены мероприятия по 
улучшению качества и освоению 
новых видов игрушек. Артель 
«Культдром» в 1956 году при
ступит к массовому выпуску оз
вученной куклы и куклы с пари
ком. Артель «Вперед» расширяет 
ассортимент наименований карто
нажно-елочной игрушки и увели
чивает выпуск ее в специальной 
упаковке.

Предприятия местной промыш
ленности в ближайшее время вы
пустят новые виды игрушек: 
«фруктовое» домино, строитель
ные кубики, счетные палочки, 
мозаику и другие.

Для дальнейшего расширения 
и развития производства игрушек 
в 1956 году в Кировском рай- 
промкомбинате будет строиться 
фабрика деревянных игрушек. 
На строительстве фабрики иг
рушки на базе артели «Культ- 
пром» уже наполовину выполне
ны работы по кладке фундамен
та главного корпуса и склада го
товой продукции. В настоящий 
момент строительство фабрики 
законсервировано из-за отсутст
вия цемента.

Для улучшения качества игру
шек на предприятиях гормест
прома проводятся следующие 
мероприятия:

водительность возросла на 32 про
цента.

Во втором листопрокатном цехе 
внедрением принятых коллектив
ных предложений занято шесть 
комплексных бригад, в которых 
участвует семьдесят рационали
заторов и изобретателей. Напри
мер, бригада под руководством 
тт. Братухина и Борихина зани
мается усовершенствованием тех
нологии трансформаторного листа 
0,2 мм; бригада тов. Кирилова 
работает над усовершенствова
нием электронагрева валков.

Эффективность творческого со
дружества рационализаторов це
ха № 2 видна в том, что предло
жения, внедренные за девять ме
сяцев, дали 516 тысяч рублей 
экономии.

А. АСТАХОВ, 
старший электрик цеха № 2 

Верх-Исетского завода.

1. Деревообделочные цехи ос
нащаются дополнительным но
вым оборудованием, в результа
те отдельные ручные операции 
механизируются.

2. На ряде работ по сборке 
игрушек введен пооперационный 
контроль.

3. Улучшена внешняя отделка 
упаковочной тары.

4. Пересмотрен технологический 
процесс производства кубиков.

5. Среди рабочих проведен тех
минимум по изготовлению игру
шек.

6. Для сушки изделий обору
дованы электрокамеры.

7. В Ленинском райпромкомби- 
нате процесс формовки детской 
игрушки из папье-маше будет 
переведен на гидравлические 
прессы.

8. В октябре Главкультторг ор
ганизует выставку-продажу иг
рушки, чтобы учесть массовые за
мечания и предложения покупате
лей о игрушках, изготовляемых па 
предприятиях города и области.

В ответ на корреспонденцию 
«Новому корпусу нужен ремонт», 
опубликованную 22 июля, Сысерт- 
ский райисполком сообщает, что в 
корреспонденции правильно отме
чалось неудовлетворительное со
стояние учебного корпуса и обще
жития технического училища № 7.

Здание учебного корпуса двух
этажное, новое и в 1955 году про
веден послеосадочный ремонт. 
Ремонт кровли из-за отсутствия 
шифера несколько задержался, но 
в основном учебный корпус го- 
тоз к началу учебного года.

Проведен ремонт общежития и 
бани. Однако ввиду их ветхости 
рекомендовано училищу ставить 
вопрос об отпуске средств на ка
питальное строительство указан
ных объектов на 1956 год.

О романтике подлинной и мнимой
Несколько лет назад, когда я 

работал старшим пионервожатым 
школы № 40, меня вызвал заве
дующий отделом школ обкома 
комсомола и попросил выступить 
с докладом на областном семина
ре старших вожатых. Темы до
кладов были различные: о пио
нерских сборах, о планировании, 
о рабочем дне вожатого. Я- спро
сил:

■— Нельзя ли мне выступить 
с докладом о романтике пионер
ской работы?

— О романтике? — удивился 
заведующий отделом. — Нет, 
надо что-нибудь посерьезнее.

И пришлось мне выступать на 
семинаре с самым «серьезным» 
докладом...

Сейчас, особенно после XII 
съезда комсомола, мы все чаще 
слышим разговоры о романтике. 
И действительно, в пионерских 
дружинах многие мероприятия 
проходят интересно, продуманно 
и насыщены элементами той са
мой романтики, против которой 
выступал когда-то ответственный 
комсомольский работник.

Но увы, еще многие пиойерские 
работники понимают слово «ро
мантика» неверно. Часто в погоне 
за романтикой забывают о вос
питании, в погоне за формой за
бывают о содержании. В прош
лом году на конференции стар
ших пионервожатых тагильчане 
привели такой пример.

В один пионерский отряд при
было письмо, в котором говори
лось, что в лесу потерялась груп
па студентов и, возможно, отряду 
придется идти на поиски. Ребята 
приступили к подготовке. Была 
проведена большая работа. И вот 
через месяц после получения 
письма отряд выступил на по
иски. Вначале ехали на поезде, 
потом по условным знакам ра
зыскивали пропавших.

Это было интересно? Да, ин
тересно. Но какое воспитательное 
значение имела игра, — надо за
думаться. Ведь ребят обманули с 
самого начала, сказав, что про
пали студенты. Потерялись жи
вые люди, а отряд через месяц 
отправился на поиски и, как рас
сказывали вожатые, отправился... 
с весельем, с песнями. Безуслов
но, интересные игры проводить на
до, но не надо обманывать детей.

Не верны также игры, когда 
прячут дружинное знамя, гово
ря, что его украли, или когда ре
бята по условным знакам разы
скивают билеты в кино. Все эти 
надуманные дела не увлекают 
пионеров, а, наоборот, разочаро
вывают.

Есть различные формы пионер
ской работы: пионерские сборы, 
костры, походы, экскурсии и т. д. 
Но какое бы мы мероприятие ни 
проводили, нужно за этим видеть 
главное: растить и воспитывать 
настоящего советского человека.

Однако те, кто работает с деть
ми, знают, что наши ребята лю
бят мечтать, что они любят ин
тересные, увлекательные дела, на
сыщенные неожиданностями.

Героическая история нашей Ро
дины, созидательный труд совет
ских людей — все это дает за
мечательный материал для вос
питания наших пионеров. И на
долго в их памяти остаются пио
нерские костры, сборы, где они 
узнали о героях гражданской вой
ны, о строителях пятилеток, о 
героях-комсомольцах, боровшихся 
за свободу нашей Родины в годы 
Великой Отечественной войны.

А сколько интересного вокруг 
нас! Нужно только, чтобы пионер
ский вожатый во всех делах ви
дел это интересное и увлекатель
ное, чтобы он больше думал о 
форме пионерских дел, которые 
уже по своей сути наполнены ро
мантикой.

Одной из основных форм пио
нерской работы является пионер
ский сбор. У нас, к сожалению, 
очень узко понимают это слово и 
часто проводят сбор по одной и 

той же схеме: линейка, доклад, 
концерт. Но если подумать, то 
можно найти более интересную 
форму. И сделать это нетрудно. 
Если мы задумали сбор о лыж
никах, то и проводить его лучше 
всего на лыжах, о конькобеж
цах—всем встать на коньки. 
Именно такие сборы имеют боль
шой эффект.

Расскажу об одном сборе — 
сборе дружины. Мы готовились 
к Дню Советской Армии. Совет 
дружины составил план сбора, 
написали монтаж. А потом за
думались: ведь доклад, монтаж, 
игры — это стандарт. Почитали 
литературу, побеседовали с дирек
тором школы, с работниками 
Дворца пионеров и от стандарта 
отказались.

За месяц до сбора почтальон 
разнес по пионерским отрядам 
3—6 классов пакеты следующего 
содержания: «Срочно, секретно, 
председателю совета отряда. В 
скором времени вашему отряду 
предстоит одно чрезвычайно важ
ное дело, которое, по некоторым 
сообраи<ениям, во время подго
товки хранить в тайне. Условия: 
1) Быть успевающим, иметь от
личную дисциплину; 2) Выполнять 
все полученные задания. Ждите 
интересные новости. С приветом! 
«Красное знамя».

Естественно, получив такие па
кеты, ребята заинтересовались: 
кто же это мог написать их? 
Одни предполагали, что совет 
дружины, другие — Дворец пио
неров, третьи — «Пионерская 
правда».

Через несколько дней почталь
он вновь разносит пакеты по от
рядам. Ребята читают с нескры
ваемым интересом: «Красное 
знамя» дает задание вашему от
ряду: 1) Изучить и отразить в 
самодеятельности какой-нибудь 
вопрос из жизни Советской Ар
мии; 2) Выучить песни Советской 
Армии; 3) Уметь владеть компа
сом; 4) Выучить азбуку Морзе; 
5) Познакомиться с историей 
Красного знамени. И везде под
пись: «Красное знамя».

26 февраля, в канун сбора, 
почтальон разнес телеграммы на 
настоящих телеграфных блан
ках: «Из Свердловска, № 226/700 20 
слов 26/11 в 10 часов. Молния. 
Председателю отряда: вашему 
отряду необходимо явиться 27 в 
10.00 местного времени в школу в 
парадной форме. «Красное знамя».

Как тут было не явиться? 27 
утром в школу пришли все от
ряды. Вызвали председателей 
советов и выдали им пакеты, где 
было сказано: «Двигайтесь в 
северо-западном направлении по 
улице великого преобразователя 
природы (наша школа находилась 
на улице Мичурина), пересекая 
улицы вождей трудящихся всего 
мира (К. Маркса, Энгельса, 
Ленина) до пересечения с улицей 
международного праздника трудя
щихся всех стран (Первомай
ской). На углу найдите патруль 
и скажите, когда впервые появи
лось Красное знамя».

Постепенно ребята подошли к 
Дворцу пионеров. Патруль им и 
говорит:

— Вы пришли правильно, но 
это еще не все. Вы должны най
ти кабинет, возле которого стоит 
солдат времен Петра I. Скажи
те ему, чьи эти слова: «Кто к 
знамени присягал единожды, тот 
у оного до смерти стоять дол
жен».

Кабинетов было несколько, Ре
бята нашли тот, который им ну
жен. Патруль говорит:

— Зайдите в кабинет. Скажите 
наш пароль: «Красное знамя».

Ребята выполнили то, что от 
них требовалось. И—растерялись: 
на их пароль вышел Герой Со
ветского Союза и ответил:

— Знамя борьбы за свободу и 
счастье всего человечества! — И 
потом стал расспрашивать путе
шественников:

— Значит, нашли меня? Л как 
же искали?

И вот уже председатель совета 
дружины сдает рапорт старше
му пионервожатому Слышится 
команда: «К выносу Красного 
знамени 10-го Гвардейского 
Добровольческого Уральского 
танкового корпуса стоять смир
но!» Герой Советского Союза под 
охраной двух автоматчиков выно
сит прославленное боевое Крас
ное знамя. Военный оркестр 
играет марш.

Так вог оно, Красное знамя, 
которое мечтали увидеть ребята!

Вслед за этим—другая коман
да: «К выносу Красного знамени 
пионерской дружины школы 
№ 40 стоять смирно!»

Пионеры под звуки горна и 
барабана выносят свое знамя. В 
это время включается радио и пе
редается репортаж. «Красное 
знамя является государственным 
флагом СССР... Это знамя, что 
реет сейчас над тобой, Александ
ра Матросова в битву вело...»

Затем от имени Вооруженных 
Сил пионеров приветствует ге
нерал, и дружина направляется 
в зал для продолжения сбора. 
Ребятам рассказали об истории 
Красного знамени, а потом при
сутствовавший на этом сбо'ре 
бывший участник Уральского 
танкового корпуса поведал им 
об истории Красного знамени 
корпуса, о том, где оно было, 
прежде чем попасть к нам на 
сбор. В заключение выступил ан
самбль Уральского военного ок
руга...

Многие могут сказать, что хо
рошо проводить такие сборы, 
когда есть соответствующие усло
вия, хорошо, мол, делать это ■ в 
городе. А вот попробуйте что- 
нибудь придумать, если вы, живе
те и работаете в небольшом селе.

Но, по-моему, они не оправда
ны, эти жалобы на отсутствие 
условий. Где бы ни работал во
жатый, при желании он 
всегда может найти много инте
ресного.

Жили мы с ребятами в пионер
лагере на озере Шарташ. Однаж
ды мы отправились в поход на 
«Каменные палатки» и там 
встретились с группой туристов. 
Их руководитель задал вопрос: 
знаем ли мы что-нибудь о воз
никновении «Каменных палаток»? 
Мы ответили, что не знаем. И 
тогда он рассказал замечатель
ную легенду. Мы даже не ожи
дали ничего подобного. Сколь
ко, оказывается, интересного во
круг нас! А мы еще ничего не 
знаем.

И тут мы решили создать об
щество по изучению Шарташа и 
окрестностей, или, как назвали 
его сокращенно, «ОПИШИО». Вы
брали совет общества, разбились 
на секции. Историческая секция 
изучала историю села. Литера
торы собирали фольклор, юнна
ты организовали сбор растений. 
Мы обратились за помощью к 
научным силам города, посетили 
краеведческий музей. Пионеры 
познакомились с колхозо-м и до
стопримечательностями села. Уча
стники художественной самодея
тельности подготовили концерт 
из местных песен и танцев. И, 
как итог работы, ребята оформи
ли выставку и выпустили альбом 
«Шарташ».

Можно много привести таких 
примеров, когда пионеры по-на
стоящему увлекались полезными 
делами. И не только у нас, в на
шей школе.

Но было бы неверно думать, 
что надо ратовать только за то, 
чтобы было интересно. Нет. Вно
сить в работу чересчур много 
таинственного, увлекаться игрой 
ради игры — дело бесцельное. 
Проводя интересную работу, на
сыщенную романтикой, мы долж
ны отличать романтику подлин
ную от мнимой. Повторяю: толь
ко дела, насыщенные полезным 
содержанием и облеченные в ин
тересную форму, могут дать же
лаемый результат. _

М ЦЕЙТЛИН.



В ОТДЕЛЕНИИ 
СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ

На днях состоялось отчетно- 
выборное собрание в Свердлов
ском отделении Союза писателей 
СССР. Сделавшая отчетный до
клад Н. Попова рассказала о 
деятельности писательской орга
низации. За отчетный период 
вышло более двадцати книг 
свердловчан, в том числе — 
«Заре навстречу» Н. Поповой, 
«Половодье» О. Марковой, «Ря
биновая ветка» В. Старикова и 
другие. Смело вступают на твор
ческий путь молодые литерато
ры — драматурги Л. Румянцев 
и Ю. Мячин, прозаики Н. Толма
чева и В. Шустов, поэты М. 
Найдич, Л. Сорокин, Е. Фейер- 
абенд.

Обсуждение доклада прошло в 
горячем принципиальном споре. 
Резкая критика в адрес бездея
тельного бюро, справедливая не
удовлетворенность работы| секции 
были заслуженны. А ведь' работа 
секций — это основа существо
вания всякой писательской орга
низации. По сути дела за про
шедший год только пять раз пи
сатели собрались для обсуждения 
произведений своих товарищей. 
Писательская организация осла
била свои связи с читателями.

Отсутствие организационной 
работы в течение длительного 
периода, к сожалению, не могло 
не отвлечь участников собрания 
от обсуждения непосредственно 
творческих вопросов.

Председателем правления из
брана Н. Попова, ответственным 
секретарем — Ю. Хазанович, чле
нами бюро — Н. Куштум, О. 
Маркова и М. Пилипенко.

НЕДЕЛЯ ТЕХНИЧЕСКОЙ 
КНИГИ

23 октября в библиотеке име
ни Белинского открылась выстав
ка новинок технической литера
туры. На выставке представлено 
свыше 800 книг.

С 24 по 30 октября библиотека 
проводит обзоры литературы по 
металлургии, машиностроению, 
горному делу, энергетике, радио
технике, строительству и строи
тельной промышленности. 24 ок
тября состоялся первый обзор 
по новинкам металлургии. Бесе
ду провел читатель библиотеки 
инженер Ю. П. Говырин.

За дни работы выставки уве
личился спрос читателей на но
винки технической литературы.

В конце недели технической 
книги — 30 октября—состоится 
вечер на тему «Автоматизация 
производственных процессов». 
Для участников вечера будет 
проведена экскурсия по фонду 
библиотеки.

Л. ЗАГРЕБЕЛ Ы1АЯ.

В помощь сдающим нормы комплекса ГТ О

О „спортивной орме“
Обычно высокие технические 

результаты в соревнованиях объ
ясняют термином: «хорошая
спортивная форма». Что же это 
такое?

В основе «спортивной формы» 
лежит хорошо скоординированная 
деятельность всех органов и си
стем человека под объединяющим 
влиянием центральной нервной 
системы. Это выражается в же
лании тренироваться и выступать 
в соревнованиях, хорошем оне, 
аппетите и жизнерадостном на
строении. Объективными крите
риями «спортивной формы» яв
ляются повышение жизненной 
емкости легких, стабильный вес, 
урежение пульса на 8—12 уда
ров в минуту по сравнению с 
подготовительным периодом, ста
бильность его утренних показа
телей.

Однако умение мобилизовать 
все приобретенные в процессе 
тренировки навыки зависят и ог 
морально-волевых качеств спорт
смена. Очень часто спортсмен, 
обладающий хорошими физиче
скими качествами, — силой, вы
носливостью и другими, пока
зывает на соревнованиях низкие 
результаты. Естественно, о нем 
нельзя сказать, что он в «форме». 
Время, необходимое для дости
жения «спортивной формы», за
висит от состояния здоровья, 
уровня общей физической подго
товленности, особенностей нервной 
системы. Спортсмены, ведущие 
разностороннюю круглогодичную 
тренировку, «входят в форму» бы
стрее — в течение одного — 
двух месяцев. Соблюдение обще
го режима и правильного режи
ма тренировок позволяет поддер
живать «спортивную форму» 
4—5 месяцев. В течение этого 
времени наблюдается рост спор
тивных результатов.

Переутомление. Утомление — 
необходимый элемент повышения 
тренированности. По окончании 
работы, обусловившей утомле
ние, работоспособность еще не
которое время остается понижен
ной. В этот период организму 
необходим отдых. Восстанови
тельные процессы, протекающие 
в организме после утомительной 
работы, приводят к превышению 
прежнего уровня работоспособ
ности.

Короткие интервалы между тре
нировками, неполноценный от
дых, нарушение режима ведут к 
переутомлению. Оно развивается 
обычно исподволь. Одним из пер
вых признаков является отсут
ствие желания тренироваться, за
тем — чувство усталости, сни
жение общей и спортивной рабо

тоспособности. В дальнейшем мо
гут нарушаться сон, аппетит, 
появляется раздражительность, 
повышенная потливость, падение 
веса.

Причиной переутомления мо
жет быть не только нарушение 
тренировочного режима, но и 
повышенная производственная за
груженность, а также несоблю
дение общего режима — недо
статочный сон, неправильное пи
тание и т. д. Налаживание 
режима, легкая переменная тре
нировка типа активного отдыха, 
лесные прогулки в течение ко
роткого времени, как правило, 
ликвидируют переутомление и 
возвращают полноценную рабо
тоспособность.

Перетренированность. Объем и 
содержание тренировочной на
грузки в состоянии «спортив
ной формы» должны быть изме
нены. Наиболее частыми ошиб
ками в этом периоде являются: 
большая работа над общей вы
носливостью, частое использова
ние «максимальных» нагрузок в 
тренировках и на соревнованиях, 
однообразные тренировки. Одна
ко главной причиной возникнове
ния перетренированности являет
ся нерациональный спортивный 
режим. Термин «перетренирован
ность» целесообразно применять 
лишь к спортсменам, достигшим 
высокой тренированности, но не 
изменившим тренировочной на
грузки. Перетренированность так
же развивается исподволь. Вна
чале снижается интерес к заня
тиям, тренировки не приносят 
должного удовлетворения, затем 
могут появиться все характерные 
для переутомления признаки.

Если на первый план выступает 
лишь ухудшение спортивной ра
ботоспособности при незначитель
ном ухудшении общего состоя
ния, необходимо прежде -всего 
снизить тренировочную нагрузку. 
Из тренировки должны быть ис
ключены упражнения максималь
ной интенсивности, требующие 
большой затраты нервной энер
гии. Желательно переключение на 
другие виды физических упраж
нений, преимущественно на воз
духе. Проводимые два—три раза 
в неделю, они должны доставлять 
удовольствие и заканчиваться 
без значительного утомления. 
При более значительных призна
ках перетренированности, сопро
вождающихся ухудшением обще
го самочувствия, требуется вре
менный отдых от тренировки. 
Активный режим ограничивается 
утренней гимнастикой, лесными 
и лыжными прогулками. Летом 
нужно избегать пребывания на 

солнце. По истечении двух—трех 
недель можно приступить к лег
ким переменным тренировкам. 
Возобновление работы над выно
сливостью допустимо лишь с 
момента полного восстановления 
сил.

Если же при переутомлении и 
перетренированности на первый 
план выступают изменения со 
стороны различных органов и 
систем, главным образом нервной 
и сердечно-сосудистой, при рез
ком ухудшении самочувствия, 
это расценивается, как перена
пряжение.

Перенапряжение различается 
острое и хроническое. Первое 
возникает в результате тяжелой 
физической нагрузки, не соответ
ствующей состоянию здоровья 
или физической подготовленно
сти организма. При этом в мыш
цах появляется ощущение ско
ванности, повышенная потли
вость, упадок сил, резкая одыш
ка. Затем головокружение, тош
нота, рвота, а иногда и потеря 
сознания. Такие явления наблю
даются на массовых соревнова
ниях — кроссах, если в них уча
ствуют не подготовленные к со
ревнованиям люди. Чаще же пе
ренапряжение является резуль
татом длительного хронического 
несоответствия нагрузки состоя
нию здоровья или функциональ
ным способностям организма. 
При этом вначале организм 
использует свои резервные возмож
ности. Однако постепенно про
исходят изменения в обмене ве
ществ со стороны нервной, сердеч
но-сосудистой и других систем.

Перенапряжению особенно под
вержены лица, переносящие фи
зические нагрузки в болезненном 
состоянии, — с гриппом, анги
ной, а также недавно перенес
шие различные заболевания. Пе
ренапряжение является болез
ненным состоянием почти всегда, 
требующим специальных лечеб
ных мер.

Систематическое врачебное на
блюдение и самоконтроль помо
гают правильно, соответственно 
запросам организма, дозировать 
нагрузку. При первых признаках 
нарушения хорошего самочувствия 
необходимо сообщить об этом 
тренеру, посоветоваться с врачом 
и вместе постараться вскрыть его 
причину. Это позволит своевре
менно принять меры восстановле
ния здоровья и тренированности.

М. КАЗАКОВ, 
главный врач городского 

врачебно-физкультурного 
диспансера.

ВО ВСЕСОЮЗНОМ 
КОМИТЕТЕ ФИЗКУЛЬТУРЫ 

И СПОРТА
12 октября в Ереване состоя

лась встреча на первенство стра
ны по футболу между местными 
спартаковцами и армейцами 
Свердловска. Как известно, она 
закончилась со счетом 2:2. Спар
таковцы, ссылаясь на нечеткое 
судейство, опротестовали матч.

25 октября президиум Все
союзной секции футбола рассмот
рел протест ереванской команды. 
Считая, что факты, приведенные 
в заявлении команды, правильны, 
президиум удовлетворил протест. 
Между спартаковцами и сверд
ловскими армейцами состоится 
переигровка. Она будет прове
дена в Ереване в ноябре.

Всесоюзный ‘комитет физкуль
туры и спорта утвердил решение 
секции.

На пятидесяти 
досках

Недавно в Уральском государ
ственном университете состоялся 
товарищеский матч по шахматам 
между командами физико-мате
матического и историко-филоло
гического факультетов. От каж
дой стороны выступило по 40 
шахматистов и 10 шахматисток.

Интересная встреча закончи
лась победой спортсменов физико- 
математического факультета со 
счетом 33:17

Э. КОРСУН.

ПЕРЕД СОВЕЩАНИЕМ 
МИНИСТРОВ ИНОСТРАННЫХ

ДЕЛ В ЖЕНЕВЕ
Чем больше приближался день 

открытия в Женеве Совещания 
министров иностранных дел Со
ветского Союза, США, Англии и 
Франции, тем очевидней было, 
что подготовка к нему ведется 
по двум линиям.

Поборники международного со
трудничества и простые люди во 
всех странах стараются обеспе
чить успех предстоящих перегово
ров и с этой целью принимают 
меры, направленные к развитию 
духа доверия и взаимопонимания 
между народами. Истекшая не
деля ознаменовалась многочи
сленными событиями, свидетель
ствующими об усилении деятель
ности сторонников упрочения ми
ра и международного сотрудни
чества. На Дальнем Востоке 
командование китайских народ
ных добровольцев вывело из Ко
реи еще несколько своих дивизий. 
В столице Австрии Вене были 
заключены пятилетний договор о 
торговле и судоходстве и согла
шения о товарообороте и плате
жах между Советским Союзом и 

Австрийской Республикой. Деле
гация Верховного Совета СССР в 
Чехословакии приняла участие в 
сессии чехословацкого Нацио
нального собрания, а советская 
делегация в Югославии имела 
встречу с руководителями юго
славского государства, которые 
подчеркнули важность развития 
добрых отношений и взаимопони
мания между обеими странами. В 
Москву прибыл Премьер-Министр 
Бирманского Союза У Ну. В 
Лондоне по инициативе группы 
видных ученых состоялся ми
тинг, принявший послание пред
стоящему Совещанию министров 
иностранных дел в Женеве; по
слание призывает участников Со
вещания обеспечить дальнейшее 
ослабление международной напря
женности. Все эти и ряд других 
подобного же рода событий еще 
раз напомнили, что народы всего 
мира, прежде всего Советского 
Союза и стран лагеря мира, де
мократии и социализма, полны 
решимости обеспечить мирное со
существование между государ
ствами.

Но истекшая неделя была отме
чена также рядом событий, ко

торые свидетельствуют об акти
визации сил, стремящихся ослож
нить, ухудшить международную 
обстановку и не допустить успеха 
предстоящих переговоров в Же
неве. К числу таких событий от
носятся прежде всего маневры 
некоторых западных держав во
круг вопросов разоружения и 
представительства стран Восточ
ной Европы в Совете Безопасно
сти ООН. Известно, что подкоми
тет комиссии ООН по разоруже
нию не достиг успеха в разреше
нии поставленных перед ним за
дач; в связи с этим представи
тели Советского Союза предло
жили, чтобы создавшееся положе
ние было обсуждено в Комиссии 
ООН по разоружению еще до 
открытия Совещания министров 
иностранных дел в Женеве. Од
нако ряд делегаций, возглавляе
мых делегацией США, воспроти
вился этому, что, разумеется, не 
содействует улучшению междуна
родной обстановки. То же самое 
нужно сказать и о попытках де
легации США провести в Совет 
Безопасности ООН вместо пред
ставителя стран Восточной Евро
пы представителя Филиппин. Про
тиворечит интересам развития 
мирного сотрудничества между 
народами и то обстоятельство, 
что США, Англия и Франция 
организовали в Париже сепарат
ные (отдельные) переговоры, на

; которых подготовляется общая 
платформа этих держав по тем 
вопросам, которые будут обсуж
даться министрами иностранных 
дел в Женеве. Все эти события 
сопровождаются явно поджига
тельскими выступлениями некото
рых видных представителей пра
вящих кругов на Западе.

Народы решительно осуждают 
происки противников международ
ного сотрудничества. Состоявший
ся в Лондоне 21 октября много
людный митинг обратился к пред
стоящему Совещанию министров 
иностранных дел в Женеве с 
призывом сделать возможным 
дальнейшее ослабление междуна
родной напряженности и осудить 
попытки вновь возродить «холод
ную войну». Этот призыв, несом
ненно, выражает волю подавляю
щего большинства людей.

УКРЕПЛЕНИЕ ДРУЖБЫ 
МЕЖДУ СССР И БИРМОЙ
Прибывший 21 октября в Мо

скву Премьер-Министр Бирмы 
У Ну, выступая на аэродроме, 
заявил: «Я привез народам Со
юза Советских Социалистических 
Республик сердечный привет и 
наилучшие пожелания от народа 
Бирманского Союза. Давайте же 
заложим прочные основы для ус

тановления дружественных отно
шений между нашими странам«»

Бирманский Союз — довольно 
крупное государство Юго-Восточ
ной Азии. В течение долгого вре
мени Бирма была английской ко
лонией, а во время второй миро
вой войны подверглась японской 
оккупации. От колониального уг
нетения бирманский народ осво
бодился лишь в 1948 году, когда 
страна была провозглашена Рес
публикой. Республика Бирманский 
Союз является аграрной страной. 
Здесь широко развито рисосея
ние. Страна изобилует ископаемы
ми богатствами—нефтью, углем, 
вольфрамом и т. д., но разработ
ка их, благодаря длительному 
хозяйничанию колонизаторов, бы
ла развита слабо. Лишь после 
освобождения в Бирме разверну
лись большие работы по разви
тию промышленности и исполь
зованию природных богатств.

Чтобы обеспечить процветание 
своей страны, бирманскому наро
ду необходим прежде всего мнр. 
Стремление к упрочению мира 
сближает Бирму и Советский Со
юз. Пребывание Премьера У Ну 
в Советском Союзе послужит 
дальнейшему развитию друже
ственных отношений между 
обеими странами.

Редактор М. ПИЛИПЕНКО.
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